
 

 

 

Днём: + 17... + 19. Ночью: + 4... + 6
НА СРЕДУ, 4 МАРТА

Ясно
ПОГОДА Днём: + 16... + 17. Ночью: + 2... + 3

Облачно, с прояснениями

НА ЧЕТВЕРГ, 5 МАРТА

Издаётся
 с 1 июня 1921 года ПРАВДА

 Учредители: Парламент и Правительство КБР gazeta.kbpravda.ru

№24 (25129)
Вторник,3 марта

2020 года

При Администрации Главы КБР действует 
круглосуточная антикоррупционная телефонная линия:

 8 (8662) 40-89-70, 40-34-32.

ФИНАЛИСТ «ЛИДЕРОВ РОССИИ» ТАМАРА АЙБАЗОВА 
НАЗНАЧЕНА ЗАМЕСТИТЕЛЕМ РУКОВОДИТЕЛЯ «АНТАРЕСА» 

КАЗБЕК КОКОВ ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ 
В ОТКРЫТИИ ПАМЯТНИКА КЯЗИМУ МЕЧИЕВУ До назначения заместителем руководителя 

регионального центра по выявлению и под-
держке одарённых детей в КБР она работала 
главным бухгалтером проектно-конструктор-
ско-технологического института «Каббалкпро-
ект», а затем координатором проекта ОНФ 
«Равные возможности – детям» в КБР.

В рамках конкурсного задания «Сердце ли-
дера» Тамара Айбазова запустила социальный 
проект  «Я умею» и провела для 60 воспитанни-
ков республиканского социально-реабилитаци-
онного центра помощи несовершеннолетним 
«Намыс» 20 профориентационных мастер-
классов от ведущих специалистов различных 
отраслей. В декабре прошлого года её проект 
занял второе место во Всероссийском конкур-
се ОНФ лучших программ образовательного 
волонтёрства в номинации «Лучшая програм-
ма по социализации».

После окончания конкурса «Лидеры России» 

Тамара запустила ещё один социальный про-
ект – «Я знаю», задача которого информиро-
вать школьников и абитуриентов о проводимых 
в России олимпиадах.

– Планы в новой должности – как можно 
больше детей республики должны узнать об 
открытии центра «Антарес» и возможностях, 
которые он предоставляет – пройти здесь обу-
чение, погрузиться в науку, освоить основы 
проектной деятельности. Самое главное, что 
с появлением этого центра дети нашего ре-
гиона получили равные возможности в подго-
товке к олимпиадам, интеллектуальным кон-
курсам. «Антарес» оснащён по последнему 
слову техники и предоставляет школьникам 
уникальные возможности по реализации себя 
и изучению глубин науки. Задача, которая сто-
ит перед коллективом, – охватить как можно 
большее число школьников, – поделилась  
Т. Айбазова.

Отделение Пенсионного фонда РФ по КБР 
регистрирует многочисленные обращения с 
просьбой конкретизировать дату и объём вы-
платы социальной доплаты.

Региональная социальная доплата
выплачивается Минтрудом КБР

ОТ ФЕДЕРАЛЬНОЙ 
К РЕГИОНАЛЬНОЙ

Неработающие пенсио-
неры, доход которых менее 
прожиточного минимума пен-
сионера, установленного в 
регионе, до конца 2019 года 
получали за счёт средств 
федерального бюджета через 
Пенсионный фонд не только 
пенсию, но и федеральную 
социальную доплату, бла-
годаря которой достигался 
необходимый прожиточный 
минимум. 

С начала 2020 года во мно-
гих регионах страны, в том 
числе и в нашей республике, 
этой категории граждан вме-
сто федеральной предостав-
ляется региональная соцдо-
плата. В Кабардино-Балкарии 
совокупная пенсия выплачи-
вается из двух источников: 
размер пенсии – из федераль-
ного бюджета (через Пенси-
онный фонд), а региональная 
доплата – из регионального 
бюджета республики (через 
Министерство труда и соци-
альной защиты КБР).

РАССЧИТЫВАЕТСЯ 
ИНДИВИДУАЛЬНО

На 2020 год прожиточный 
минимум пенсионера, при-
меняемый для назначения 
региональной доплаты к пен-
сии, установлен Парламентом 
КБР в размере 9598 рублей. 
Региональная доплата к пенсии 
рассчитывается сугубо инди-
видуально, её размер соответ-
ствует разнице между общими 
денежными доходами конкрет-
ного пенсионера и названной 
выше величиной прожиточного 
минимума пенсионера.

Средства на выплату ре-
гиональной доплаты пенсио-
нерам, которые ранее полу-
чали федеральную доплату 
к пенсии через отделение 
Пенсионного фонда РФ по 
КБР, как и тем, кому регио-
нальная доплата к пенсии 
будет назначена впервые 
органами социальной защиты 
населения, перечисляются в 
установленном порядке через 
кредитные организации (бан-
ки), АО «Почта России», иные 
доставочные организации.

ДАННЫЕ ПЕРЕДАНЫ 
В МИНТРУДА КБР

Как сообщили в пресс-
службе Отделения Пенси-
онного фонда РФ по КБР, с 
сентября 2019 года работни-
ками пенсионного ведомства 
проведена исчерпывающая 
многовекторная работа для 
формирования уточнённых 
баз данных получателей со-
циальной доплаты. Они  пере-
даны Министерству труда и 
социальной защиты КБР, куда 
от пенсионного ведомства в 
постоянном режиме продол-
жает поступать актуальная 
информация о категориях 
получателей региональной 
социальной доплаты.

*   *   *
По вопросам, связанным 

с региональной социальной 
доплатой, следует обращаться 
по номерам единого социаль-
ного телефона Минтруда КБР 
8-800-200-66-07  либо в органы 
социального обеспечения по 
месту жительства.

Ирина БОГАЧЁВА

 

В послании Феде-
ральному Собранию 
РФ Президент России 
Владимир Путин в се-
редине января 2020 го-
да предложил внести 
в Конституцию России 
ряд изменений, чтобы 
поднять на конституци-
онный уровень важные 
положения, которые 
сейчас действуют на 
уровне других законо-
дательных актов.

 Комитет по государ-
ственному строитель-
ству и законодатель-
ству Госдумы готовит ко 
второму чтению законопроект «О совершенствовании 
регулирования отдельных вопросов организации пу-
бличной власти».

Как пояснил член Совета при Президенте Россий-
ской Федерации по межнациональным отношениям, 
член рабочей группы по подготовке предложений о 
внесении поправок в Конституцию РФ, член Общест-
венной палаты Кабардино-Балкарской Республики, 
президент Международной черкесской ассоциации 
Хаути Сохроков, по предварительному сценарию до 
всенародного голосования за принятие поправок за-
кон должен одобрить парламент, после чего документ 
поступает на подпись Президенту РФ. В случае, если 
граждане России одобрят изменения в Конституцию 
страны большинством голосов, указ Президента 
вступит в силу.

Предполагается, что референдум  состоится в апреле. 
Планируется, что в бюллетене будет только один вопрос: 
согласны ли вы с поправками в Конституцию Российской 
Федерации? И два варианта ответа: нет и да.

Ирина БОГАЧЁВА

Один вопрос, 
два варианта ответа

В Кабардино-Балкарском колледже «Строитель» прошла церемония 
закрытия четвёртого регионального чемпионата «Молодые профессио-
налы» (WorldSkills Russia) по Кабардино-Балкарской Республике. 

С каждым годом  популярнее

Уже в четвёртый раз моло-
дые профессионалы нашей 
республики показали высокий 
уровень квалификации, а орг-
комитет чемпионата блестяще 
справился с подготовкой и 
проведением масштабных 
соревнований.

Региональный чемпионат 
«Молодые профессионалы» 
(WorldSkills Russia) в Кабар-
дино-Балкарской Республике 
проводится четвёртый год, 
расширяясь и привлекая вни-
мание не только предста-ви-
телей рабочих профессий, 
но и школьников, студентов и 
промышленников. В этот раз 

участники соревновались в 
трёх возрастных категориях по 
22 компетенциям – это на четы-
ре больше, чем прошлом году.

Теперь участникам доступ-
ны новые направления: «Ор-
топедическая стоматология», 
«Кирпичная кладка», демон-
страционная компетенция 
«Промышленное садовод-
ство». В категории «юниоры» 
добавилось «Дошкольное 
воспитание». В чемпионате 
приняли участие 125 конкур-
сантов, 203 эксперта, а также 
более двухсот волонтёров. 

Отдельно стоит отметить 
претендента на презентаци-

онную компетенцию «Худо-
жественное оформление и 
изготовление национального 
мужского костюма черкеска» – 
выступить в этом направлении 
в КБР приехали участники из 
Адыгеи, Ингушетии и Северной 
Осетии – Алании. Оргкомитет 
чемпионата надеется на то, 
что это направление станет 
доступно для широкого круга 
участников, так как конструиро-
вание и пошив национальной 
одежды – очень значимый на-
вык для  республики и  всего 
Северного Кавказа.

(Окончание на 3-й с.).
Фото Артура Елканова

95 лет прошло с момента создания Майского хлебоприёмного 
предприятия, основной производственный профиль которого – 
приёмка, обработка, хранение зерна злаков и масличных культур, 
образование товарных запасов и оптовая торговля продукцией.

В числе лучших предприятий республики

С замечательной датой 
работников ООО «Майское 
ХПП» поздравляют мест-
ные жители, руководите-
ли предприятий Майского 
муниципального района и 
работники райадминистра-
ции, которую возглавляет 
кандидат педагогических 
наук Татьяна Саенко.

ПРЕДАННОСТЬ ДЕЛУ
На торжественном соб-

рании, которое 4 марта 
пройдёт с участием пред-
ставителей органов го-
сударственной власти и 
местного самоуправления, 
состоится чествование луч-
ших работников, ветера-
нов производства, в числе 
которых главный инженер 
Юрий Саранцев (работает 
на предприятии 38 лет), 
заведующая лабораторией 
Елена Бахмат (39 лет), за-
ведующая производством 
Нина Сергеева (24 года)  и 
другие сотрудники.

Генеральный директор 
ООО «Майское ХПП» Юрий 
Колесников трудится на 
предприятии с 1996 года, 
руководящую должность 
занял в 2000 году. Благода-

Комплекс мер для повышения 
качества дорожного движения

Председатель Парламента КБР Татьяна Егорова провела очередное за-
седание президиума высшего законодательного органа республики.

В рамках «правитель-
ственного часа» с докладом 
о мерах для повышения ка-
чества и безопасности до-
рожного движения выступил 
врио начальника Управления 
Государственной инспекции 
безопасности дорожного дви-
жения МВД по КБР Дмитрий 
Кучмезов.

Докладчик подчеркнул, 
что для повышения безопас-
ности на дорогах ведомством 
сделан упор на эффектив-
ную реализацию надзорных 
полномочий, взаимодей-
ствие с министерствами и 
ведомствами, заинтересо-
ванными в снижении смерт-
ности от ДТП. В республике 
разработаны региональные 
проекты для реализации фе-
деральных проектов «Дорож-
ная сеть», «Общесистемные 
меры развития дорожного 
хозяйства» и «Безопасность 
дорожного движения» наци-
онального проекта «Безопас- 
ные и качественные автомо-
бильные дороги». Принятые 
в 2019 году меры позволили 
снизить показатели смертно-
сти в ДТП на 25%, с участием 
детей (в возрасте до 16 лет) – 
на 11,6%. По причине самого 
опасного вида нарушения 
ПДД (выезд на встречную 
полосу) погибли почти вдвое 
меньше участников дорож-
ного движения в сравнении с 

переноса приборов автома-
тического контроля и вы-
явления нарушений в места 
концентрации ДТП и места 
с высокой вероятностью их 
возникновения. Кроме того, 
он отметил большое число 
ДТП по вине начинающих во-
дителей со стажем управле-
ния до двух лет, что говорит 
о слабом качестве обучения 
в автошколах.

Врио руководителя ведом-
ства рассказал и о недостат-
ках транспортно-эксплуата-
ционного состояния улично-
дорожной сети, ставшей при-
чиной каждого девятого ДТП 
в 2019 году, о необходимости 
модернизации светофор-
ных объектов, пропаганде 
безопасного поведения на 
дороге, возможности вовле- 
чения парламентариев в 
профилактические меропри-
ятия, проводимые Госавтоин-
спекцией КБР.

Докладчик сообщил, что 
для повышения эффектив-
ности мер по предупреж-
дению ДТП и повышению 
эффективности надзора за 
дорожным движением по 
инициативе УГИБДД МВД по 
КБР на территории респуб-
лики в 2019 году проведено 
187 общереспубликанских 
профилактических меропри-
ятий, которые продолжаются 
и в нынешнем году.

(Окончание на 2-й с.).
Фото Артура Елканова

предыдущим годом. Д. Куч-
мезов выразил обеспокоен-
ность большим количеством 
случаев ДТП за последние 
два месяца с погибшими и 
ранеными. Эти трагедии про-
изошли из-за элементарного 
пренебрежения правилами. 
В рамках профилактики Го-
савтоинспекцией республики 
с начала года зафиксиро-
вано уже более ста тысяч 
нарушений.

Рост по основным по-
казателям аварийности за-
регистрирован в Урванском 
и Эльбрусском районах, 
по отдельным показателям 
аварийности – в городских 
округах Баксан и Нальчик, 
Майском, Прохладненском, 
Терском и Черекском райо-
нах. Не допущен рост пока-
зателей аварийности в Золь-
ском и Лескенском районах.

По словам докладчика, 

статистика говорит о том, 
что дорожно-транспортная 
дисциплина в республике 
остаётся на низком уровне 
и требует активного воздей-
ствия на участников дорож-
ного движения.

Отдельно Д. Кучмезов 
остановился на теме адми-
нистративных штрафов, ко-
торых в 2019 году исполнено 
на сумму 385,7 млн рублей, 
а также на необходимости 

В Нальчике на площади 
Мемориала жертв политиче-
ских репрессий состоялось 
торжественное открытие па-
мятника основоположнику 
балкарской литературы Кя-
зиму Мечиеву.

В церемонии приняли уча-
стие Глава Кабардино-Балка-
рии Казбек Коков, руковод-
ство и члены Парламента и 
Правительства КБР, главы 
муниципалитетов, представи-
тели общественности, твор-
ческих союзов, работники 
культуры республики, земля-
ки и потомки поэта.

На торжественной церемо-
нии выступили руководители 
Союза писателей, Института 
гуманитарных исследований 
КБНЦ РАН, Общества книго-

любов КБР. Прозвучали сти-
хотворения Кязима Мечиева 
в исполнении школьников. 
Завершилось мероприятие 
возложением цветов к мо-
нументу.

Строительство памятника 
осуществлено в рамках ре-
ализации Указа Главы КБР 
от 27 апреля 2018 г. «Об 
установке памятника осно-
воположнику балкарской 
литературы Мечиеву К.Б.». 
Инициатором и исполнителем 
проекта выступил Фонд куль-
туры имени Кязима Мечиева 
при поддержке Министерства 
культуры КБР. Автор скульпту-
ры – Борис Гуданаев.

Пресс-служба Главы 
и Правительства КБР.

Фото Евгения Каюдина

ря преемственности опыта 
и знаний представителей 
династии Колесниковых – 
Юрия и его отца Александра 
Петровича, который возглав-
лял трудовой коллектив в 
течение девяти лет, Майское 
хлебоприёмное предпри-
ятие, сочетающее функции 
профильных производств 
двух типов – заготовитель-
ного и базисного – стало 
одним из ведущих в Кабар-
дино-Балкарии.

МОДЕРНИЗАЦИЯ 
ПРОИЗВОДСТВА

Производственные мощ- 

ности Майского ХПП по-
зволяют принять и пере-
работать до двадцати пяти 
тысяч тонн зерна, постав-
ляемого аграрными пред-
приятиями всех форм соб-
ственности в основном из 
Майского, Лескенского, Ур-
ванского, Терского районов. 
В июле поставщики сдают 
пшеницу, ячмень, в авгу-
сте начинается подготовка 
к приёмке подсолнечника, 
зерна кукурузы, бобов сои. 
В высокий сезон ленты 
транспортёров движутся 
непрерывно.

(Окончание на 2-й с.)
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В Кабардино-Балкарии работают над созданием четы-
рёх новых сортов картофеля. Новые семена должны по-
явиться благодаря совместному труду компании «Золь-
ский картофель», Горского государственного аграрного 
университета (Владикавказ), Института сельского хо-
зяйства КБНЦ РАН и Кабардино-Балкарского аграрного 
университета им. В.М. Кокова.

 «Сажаем с надеждой, продаём с гордостью…»

В 2018 году компания «Зольский 
картофель» прошла конкурсный 
отбор на предоставление грантов 
для реализации комплексных науч-
но-технических проектов. По итогам 
заседания президиума совета по 
реализации Федеральной научно-
технической программы развития 
сельского хозяйства на 2017-2025 го- 
ды были согласованы комплексные 
научно-технические проекты под-
программы «Развитие селекции и 
семеноводства картофеля в Рос-
сийской Федерации». Одним из них 
стал проект «Производство высоко-
качественного семенного картофеля 
конкурентоспособных отечественных 
сортов в условиях безвирусной сре-
ды горной зоны КБР», инициатор 
которого – компания «Зольский 
картофель». 

Генеральный директор компании 
Руслан Бжеников когда-то сменил 
профессию дознавателя на пред-
принимательскую деятельность. 
Дело о хищении картофеля стало 
поворотной точкой: Руслан позна-
комился с профессором из научно-
исследовательского института и, 
расспрашивая о картофелеводстве, 
заинтересовался этой сферой. После 
увольнения из органов внутренних 
дел и работы преподавателем Руслан 
Бжеников взял деньги в долг, вложил 
в дело и получил первую прибыль. 
Картофелеводство увлекло его на-
столько, что захотелось посещать на-
учные мероприятия, изучая эту тему 
до тонкостей. В 2011 году основал 
компанию «Зольский картофель».  
Руслан начал с производства продо-
вольственного картофеля, увеличи-
вал площадь посевов. Семена заво-
зились не только из других регионов 
России, но и из заграницы, однако 
существовала серьёзная проблема, 
мириться с которой Руслан не хотел: 
болезни картофеля.

– Эти болезни на людей никак не 
влияют, а качество картофеля стра-
дает, – поясняет Руслан. – Семенной 
материал оставлял желать лучшего. 
Очень много завезено бактерий и ин-
фекций, после работ всегда обраба-
тываем технику в санитарных целях. 
На полях без обработки обойтись 
невозможно, но я не произвожу для 
других людей то, что не ем сам. Чем 
ниже над уровнем моря находятся 
поля, тем больше на них вредителей 
и бактерий. Потому выращивали кар-
тофель в горах Карачаево-Черкесии 
и хотим это делать в Кабардино-Бал-
карии, на землях, далёких от жилья 
и посевов.

В 2013 году на конференции во 
Владикавказе, беседуя с научными 

деятелями в области селекции и 
семеноводства картофеля, Руслан 
предложил совместную деятель-
ность по выращиванию семян кар-
тофеля элитного качества. В сле-
дующем году получил сертификат 
на производство семян высоких 
репродукций и начал плавно пере-
ходить на выращивание элитных се-
мян картофеля. Затем были три года 
вложений в научные разработки, 
поиск и изучение лучших технологий 
из имеющихся на рынке. С 2017 го- 
да компания перешла на новый 
этап селекционно-семеноводческой 
деятельности, освоив выращивание 
мини-клубней по гидроаэропонной 
технологии. Расширение посадок 
семенного картофеля продолжи-
лось и в 2019 году – было высажено  
163 гектара семенного и продоволь-
ственного картофеля.

 Сейчас в с. Шордаково идёт 
строительство селекционно-семе-
новодческого центра, на территории 
которого разместятся теплицы с 
новейшим оборудованием, что даст 
возможность производить мини-
клубни в большем объёме.

 – Мини-клубни выращивают из 
микрорастений, получаемых в лабо-
раторных условиях, в питательной и 
безопасной среде – без бактерий и 
вирусов, – объясняет директор компа-
нии «Зольский картофель». – Чистое 
юное растение – очень хрупкое, ему 
нужны подходящие условия, в поле 
оно просто погибнет. В гидроаэро-
понной установке можно получать 
более высокий урожай, планируем 
разместить её у нас. По своим  ка-
чествам такие семена не уступают 
тем, которые  получают в грунте.  По-
сле того, как выводятся новые сорта, 
мы высаживаем у себя гибриды и 
изучаем их. Лучшие размножаем 
и отправляем на сортоиспытание в 
другие регионы. Растение показывает 
себя, его оценивают по баллам, а за-
тем комиссия даёт имя новому сорту, 
и его можно пускать в продажу. В 
2019 году сортоиспытания прошёл 
сорт «Осетинский», его мы будем в 
дальнейшем размножать в рамках 
комплексной научно-технологической 
программы. У нас высажены уже бо-
лее тридцати гибридов, от Татарского 
научно-исследовательского института 
в этом году получим ещё  шесть новых 
сортов картофеля, прошедших испы-
тания, и планируем наблюдать за их 
ростом в нашей республике. 

В первый год из мини-клубней 
получают урожай, который называют 
первым полевым поколением, на 
следующий год – супер-суперэлиту, 
затем – суперэлиту и элиту, которые 

считаются высшими репродукциями. 
Если поначалу свойства картофеля 
с каждым поколением улучшаются, 
то после элиты начинается спад, а 
с третьей репродукции картофель 
перестают выращивать в промыш-
ленных объёмах – таким образом, он 
«живёт» восемь поколений. 

– Мы реализуем суперэлиту и 
элиту. Сейчас вместе с гибридами 
в нашей базе имеются от сорока до 
шестидесяти сортов картофеля в год, 
ежегодно мы работаем с двенадца-
тью-тринадцатью сортами, – рас-
сказывает Руслан Бжеников. – Во 
главу угла мы ставим честность и 
порядочность во взаимоотношениях 
с нашими партнёрами. В своё время 
фермеры республики сильно постра-
дали от действий нечистых на руку 
предпринимателей, продававших 
под видом семенного картофеля 
продовольственный. Это приводило 
к низкой урожайности, финансовым 
потерям и разочарованию в картофе-
ле как перспективной культуре. Мы 
хотим доказать нашим фермерам, 
что это не так, что картофель – вы-
годная культура при условии соблю-
дения определённых правил. Одним 
из важнейших, безусловно, является 
наличие качественного семенного 
материала. Свой семенной материал 
мы используем как на собственных 
полях, выращивая из него продо-
вольственный картофель, так и для 
продажи.

Семенами картофеля из Кабар-
дино-Балкарии заинтересовались за 
пределами России. Представители 
компании побывали в Торгово-про-
мышленной палате Азербайджан-
ской Республики, на Азербайджан-
ской международной выставке «Пи-
щевая промышленность – WorldFood 
Azerbaijan-2019», российской агро-

промышленной выставке «Золотая 
осень». Достигнуты договорённости 
о поставке картофеля в Азербай-
джан в объёме 750 тонн ежегодно и 
в Иран до 3000 тонн в год.

– Очень важна поддержка от 
государства, – подчёркивает Руслан 
Бжеников. – В 2019 году благодаря 
Региональному фонду «Центр под-
держки предпринимательства КБР» 
работники компании прошли обучаю-
щие семинары, и мы смогли принять 
участие в зарубежных выставках. 

Руслан награждён Благодарно-
стью Правительства КБР, почётной 
грамотой Министерства сельского 
хозяйства КБР, золотой медалью 
выставки «Золотая осень-2018» 
за совместную с КБГАУ работу по 
производству высококачественного 
семенного картофеля конкуренто-
способных отечественных сортов в 
условиях безвирусной горной зоны.

– На всём протяжении нашей 
работы нас поддерживает Мини-
стерство сельского хозяйства КБР, 
оказывая консультационную, инфор-
мационную и финансовую поддерж-
ку, – говорит генеральный директор 
компании «Зольский картофель». 
–  Сейчас с Минсельхозом КБР про-
рабатывается очень важный для 
нас и всех семеноводов республики 
вопрос создания специальных се-
меноводческих зон, что позволит 
повысить качество получаемого 
материала. В том числе благодаря 
усилиям министерства с 2020 года 
в Кабардино-Балкарии заработал 
новый порядок предоставления 
субсидий, в соответствии с которым 
покупателям семенного материала, 
произведённого в рамках КНТП, 
будут компенсироваться затраты 
в размере 70%. Мы считаем, что 
эта мера поможет восстановить 
интерес фермеров КБР к отрасли 
картофелеводства. Учитывая, что в 
таком малоземельном регионе, как 
Кабардино-Балкария, каждый гектар 
на счету, картофель выглядит более 
привлекательной культурой, чем 
пшеница или кукуруза, потому что 
позволяет с  одного гектара получать 
300-600 тысяч рублей выручки. 

Однако у производителей карто-
феля возникают трудности с нали-
чием необходимой техники, качест-
венным семенным материалом, 
недостатком необходимых знаний 
для выращивания картофеля. 

– Понимая это, мы прорабатываем 
вопрос создания кооператива на базе 
«Зольского картофеля», – продолжа-
ет Руслан. –  Кооперация позволит 
нам решить большинство проблем, 
из-за которых люди отказываются 
от возделывания картофеля. Кабар-
дино-Балкария очень удачно рас-
положена с точки зрения географии, 
условия здесь хорошие как для вы-
ведения и выращивания семенного 
картофеля, так и для производства и 
экспорта продовольственного карто-
феля. Считаю, что мы должны уметь 
сами обеспечивать свои потребности. 

Вероника ВАСИНА

Юрий Александрович КОЛЕС-
НИКОВ – генеральный директор 
ООО «Майское ХПП». Окончил 
Терский сельскохозяйственный 
техникум, Кабардино-Балкарский 
агромелиоративный институт, 
Северо-Западную академию го-
сударственной службы. Член ОП 
КБР 2, 3, 4 составов, председатель 
комиссии по развитию АПК и сель-
ских территорий Общественной па-
латы КБР, член межкомиссионной 
рабочей группы по гармонизации 
межнациональных и межконфес-
сиональных отношений.

Награждён почётными грамота-
ми Парламента КБР, Правитель-
ства КБР, Министерства сельского 
хозяйства КБР.

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
Механизация и автома-

тизация производственных 
процессов позволила широ-
ко применять прогрессивные 
технические средства: погру-
зо-разгрузочные устройства, 
оборудование для поточной 
сушки, очистки, активного 
вентилирования зерна в 
складских ёмкостях. В 2019 
году зерносушильный уча-
сток был модернизирован.

– Зерно подвергается 
технологическим операци-
ям, направленным на со-
хранение и улучшение его 
качества, –  поясняет Юрий 
Колесников. – К числу таких 
относятся: приёмка, сушка, 
очистка зерна от сорных и 
других примесей, хранение, 
обеззараживание, отгрузка. 
Наши работники занимают-
ся подготовкой партий зер-
на определённого качества 
не только для посева, но и 
последующей переработки 
на мукомольных, крупяных, 
пивоваренных, комбикор-
мовых предприятиях. Кон-
троль качества входящих 
и исходящих материалов 
(на определение сорно-
сти, заражённости, содер-
жания протеинов и проч.) 

осуществляется в много-
функциональной сертифи-
цированной лаборатории, 
которая реконструирована 
в 2019 году – отремонтиро-
вано здание, в помещениях 
установлено современное 
оборудование.

ЛОГИСТИКА
Товарная продукция ООО 

«Майское ХПП» востребо-
вана не только в Кабарди-
но-Балкарии, но и в других 
субъектах Северо-Кавказ-
ского и Южного федераль-
ного округа. Для отправки 
продукции используется ав-
томобильный и железнодо-
рожный транспорт. В 2017 го- 
ду предприятием за счёт 
собственных средств было 
приобретено и введено в 
эксплуатацию современное 
весовое оборудование. 

– Благодаря тому, что 
мы сохранили собственные 
подъездные железнодорож-
ные пути (другие аналогич-
ные предприятия республики 
их арендуют), наше предпри-
ятие активно сотрудничает 
с ОАО «РЖД» и имеет кон-
курентные преимущества в 
сфере логистики при отправ-
ке больших партий зерна, 
–  подчеркнул гендиректор.  

БЛАГОУСТРОЙСТВО
Технологические процес-

сы, а также функции управ-
ления обеспечивает трудо-
вой коллектив, в составе 
которого около трёх десятков 
человек. Для всех сотрудни-
ков руководством предпри-
ятия созданы благоприятные 
условия труда, оборудованы 
бытовые помещения, дей-
ствует столовая.

На базе подсобных хо-
зяйств предприятия в по-
следние десятилетия об-

благоустройстве городских 
территорий. 

– За счёт средств предпри-
ятия в Майском были выпол-
нены работы по очистке от 
мусора, грязи и старых ава-
рийных деревьев части улиц 
Советской и Горького, – рас-
сказал Юрий Колесников. – В 
2019 году восстановили пеше-
ходный мост через протека-
ющую по территории города 
реку Деменюк, на прилегаю-
щем к мосту участке улицы 
Комсомольской отремонти-
ровали тротуар, установили 
освещение, а также обла-
городили участок берега. К 
Пасхе,  которая в 2020 го- 
ду отмечается 19 апреля,  
планируем привести в над-
лежащий вид часть террито-
рии, прилегающей к старому 
городскому кладбищу. 

Инициатором многих бла-
городных дел выступает гене-
ральный директор предпри-
ятия. Юрий Александрович 
даёт этому простое объяс-
нение: 

– Майский – наш любимый 
город. И кому как не нам, 
коренным майчанам, забо-
титься о его чистоте и кра-
соте? Все наши сотрудники 
поддерживают такого рода 
инициативы. Хочется, чтобы 
трудовые коллективы других 
местных предприятий (в том 
числе торговых) выделяли 
средства на благоустройство 
населённого пункта, в кото-
ром мы живём и работаем. 

*   *   *
Руководство Майского 

хлебоприёмного предпри-
ятия в тесном контакте с 
партнёрами по бизнесу и 
клиентами неустанно работа-
ет над совершенствованием 
производства. В дальнейших 
планах – расширение дело-
вых связей, заключение до-
говоров с поставщиками из 
регионов страны о закупке 
семян зерновых, зернобо-
бовых и масличных культур. 

Ирина БОГАЧЁВА

В числе лучших предприятий республики

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
В ходе обсуждения у депу-

татов назрел целый ряд во-
просов. По мнению Татьяны 
Егоровой, одна из актуальных 
проблем – уровень культуры 
вождения в республике, в по-
нятие которого входит знание 
в полной мере правил дорож-
ного движения. Спикер отме-
тила, что необходимо активнее 
работать в этом направлении 
с детьми, обучая их культуре 
поведения на дороге и ПДД с 
раннего возраста.

Заместитель председателя 
комитета Парламента КБР по 
труду, социальной политике и 
здравоохранению Владимир 
Безгодько говорил о невнима-
тельности пешеходов, которые 
иногда являются виновниками 
ДТП.

Парламентарии поднимали 
вопросы, касающиеся ком-
плекса проблем безопасно-
сти дорожного движения в 
КБР: сильно загруженные и 
аварийно-опасные участки 
дорог, замена устаревших 

светофоров и других техни-
ческих средств организации 
дорожного движения, безо- 
пасность общественного 
транспорта, лицензирование 
деятельности автошкол, ис-
пользование светоотражаю-
щих элементов на одежде в 
тёмное время суток, взаимо-
действие управления со СМИ  
для  информирования граж-
дан. Особое внимание уделе-
но вопросу реализации ком-
плекса мероприятий по обу- 
стройству пешеходных пере-
ходов в соответствии с новыми 
российскими стандартами.

С учётом состоявшегося 
обсуждения и прозвучавших 
предложений президиумом 
Парламента КБР рекомен-
довано  заинтересованным 
министерствам и ведомствам 
усилить надзор за дорожным 
движением на аварийно-опас-
ных участках автомобильных 
дорог общего пользования, в 
том числе за скоростным ре-
жимом транспортных средств; 
принять дополнительные меры 
по устранению недостатков в 

организации дорожного дви-
жения, являющихся сопутству-
ющими условиями совершения 
дорожно-транспортных проис-
шествий, взять на особый конт-
роль состояние аварийности 
на пассажирском транспорте, 
активизировать деятельность, 
направленную на выявление 
фактов совершения адми-
нистративных правонаруше-
ний водителями транспортных 
средств, занятых в сфере пас-
сажирских перевозок; уси-
лить работу по обеспечению  
безопасности дорожного дви-
жения при перевозке детей 
автомобильным транспортом 
и перевозке групп детей автобу-
сами в соответствии с действу-
ющими требованиями.

Также на заседании рас-
смотрены проекты федераль-
ных законов, законодательные 
инициативы и обращения из 
других субъектов РФ, касаю-
щиеся занятости населения в 
РФ, защиты прав потребите-
лей, электроэнергетики и т.д.

Пресс-служба
 Парламента КБР

В современном мире глобального информа-
ционного пространства представители биз-
неса и маркетинговой деятельности всё чаще 
сталкиваются с недобросовестной конкурен-
цией, которая в эпоху цифровых технологий 
выражается в распространении рекламных 
кампаний посредством интернет-сетей. 

Об особенностях правопри-
менения в рамках рассмотре-
ния фактов недобросовестной 
конкуренции рассказал на-
чальник отдела защиты конку-
ренции и контроля рекламного 
законодательства Управления 
ФАС России по КБР Артур 
Куантов.

– Что подразумевает под 
собой понятие «недобросо-
вестная конкуренция»?

– В соответствии с пун-
ктом 9 статьи 4 Федерального 
закона №35-ФЗ «О защите 
конкуренции» под недобро-
совестной конкуренцией по-
нимаются любые действия хо-
зяйствующих субъектов (груп-
пы людей), направленные на 
получение преимуществ для 
предпринимательской дея-
тельности, противоречащие 
законодательству РФ. Они 
могут причинить убытки дру-
гим субъектам-конкурентам 
либо нанести вред их деловой 
репутации.

В рамках статьи 14.6 Феде-
рального закона «О защите 
конкуренции» не допускается 
недобросовестная конкурен-
ция путём совершения дей-
ствий, способных вызвать 
смешение с деятельностью 
конкурента либо с его товара-
ми или услугами. К примеру, 
незаконное использование 
обозначения, тождественное 
товарному знаку, фирменному 
названию, коммерческому 
обозначению, месту проис-
хождения товара конкурента 
путём его размещения на 
товарах, этикетках, упаков-
ках или использования иным 
образом, а также путём его 
использования в информаци-
онно-телекоммуникационной 
сети Интернет, включая раз-
мещение в доменном имени 
и при других способах адре-
сации.

– Расскажите об особен-
ностях применения статьи 
14.6 закона «О защите конку-
ренции».

– При рассмотрении тер-
риториальными антимоно-
польными органами ФАС 
России заявлений о фактах 
недобросовестной конкурен-
ции, связанной, например, с 
использованием словесных 
обозначений, схожих до сте-
пени смешения с принадлежа-
щим другому хозяйствующему 
субъекту, при размещении 
не правообладателями ин-
тернет-рекламы возможна 
квалификация действий как 
нарушение антимонопольного 
законодательства Россий-
ской Федерации. Для под-
тверждения недобросовест-
ной конкуренции необходимо 
установить наличие всех при-
знаков, прописанных в пункте 
9 статьи 4 закона «О защите 

Комплекс мер для повышения 
качества дорожного движения

Недобросовестная 
конкуренция

конкуренции». В частности, 
осуществление действий кон-
курентом; их направленность 
на получение преимуществ 
в предпринимательской де-
ятельности; противоречие 
действий положениям законо-
дательства, обычаям делового 
оборота, требованиям добро-
порядочности, разумности и 
справедливости; причинение 
или способность причинения 
убытка конкуренту либо ущер-
ба его деловой репутации.

Наличие конкурентных от-
ношений между правообла-
дателем и предполагаемым 
нарушителем устанавливается 
путём документального под-
тверждения факта, что товары 
или услуги являются взаи-
мозаменяемыми по смыслу 
пункта 3 статьи 4 закона «О 
защите конкуренции». И, что 
также немаловажно, они вво-
дятся в гражданский оборот в 
пределах совпадающих гео-
графических границ.

– Часто ли используют 
уже раскрученные названия 
фирм, брендов? Как анти-
монопольщики формируют 
доказательную базу по таким 
нарушениям? 

– В практике антимонополь-
ных органов рассмотрение 
подобных случаев происходит 
довольно часто. 

Антимонопольным органом 
оценивается влияние дей-
ствий человека, в отношении 
которого была подана жалоба, 
на конкурентную среду, вы-
ражающееся в возможном 
смешении услуг разных про-
изводителей. Это может при-
вести к невозможности для 
потребителя установить, кто 
из владельцев выступает в 
качестве поставщика тех или 
иных услуг. Свидетельством 
нарушения могут выступать 
документально подтверж-
дённые сведения о фактах 
осуществления правообла-
дателем мероприятий, на-
правленных на продвижение 
своего товара или услуги под 
указанным обозначением (ре-
клама, акции или иное). Также 
подтверждением являются 
доказательства известности 
товара или услуги для потре-
бителя, используемого право-
обладателем обозначения как 
связанного именно с принад-
лежащим ему предприятием 
или выпускаемым им товаром. 
Или же возникновения у по-
требителей впечатления, что 
рекламируемые с использо-
ванием спорных обозначений 
в качестве ключевых слов 
товары или услуги связаны с 
правообладателем. Данные 
обстоятельства могут устанав-
ливаться социологическими и 
маркетинговыми исследова-
ниями, а также подтверждать-
ся фактами обращений потре-
бителей к правообладателю с 
вопросами или претензиями 

по поводу предполагаемого 
нарушителя.

– В интернете поисковые 
системы выдают в результа-
тах и рекламную информа-
цию. Можно ли это отнести 
к недобросовестной конку-
ренции?

– В настоящее время тер-
риториальные ведомства ФАС 
России всё чаще сталкивают-
ся с нарушениями подобного 
рода. Демонстрация пользо-
вателю в интернете рекламных 
объявлений, не имеющих от-
ношения к первоначальному 
поисковому запросу, не обя-
зательно должна привести к 
перераспределению спроса в 
пользу предполагаемого нару-
шителя. Возможность смеше-
ния возникает в случае, если 
под воздействием конкретного 
содержания контекстной ре-
кламы у пользователя может 
возникнуть впечатление, что 
при переходе по рекламной 
ссылке он будет переадресо-
ван на сайт правообладателя 
или связанный с ним. Приоб-
ретение преимуществ перед 
конкурентами возможно, если 
при использовании спорных 
обозначений в качестве клю-
чевых слов в контекстной ре-
кламе происходит изменение 
в структуре потребительского 
спроса, что даёт возможность 
увеличить объём реализации 
такой продукции и, соответ-
ственно, увеличить получае-
мую прибыль.

Если в результате поиска 
в интернете, помимо сайта 
правообладателя, пользова-
телю демонстрируют ссылки 
контекстной рекламы, прямо 
указывающие на то, что объек-
том рекламирования являются 
товары или услуги иного произ-
водителя, нежели введённого 
пользователем в строку по-
иска, и ссылка ведёт на сайт 
иного хозяйствующего субъек-
та-конкурента, такие действия 
не влекут смешения. В связи с 
чем не содержат признаков на-
рушения статьи 14.6 закона «О 
защите конкуренции». Если ре-
кламное объявление содержит 
некорректное сравнение това-
ров одних хозяйствующих субъ-
ектов с товарами других либо 
дискредитирующие сведения 
о товарах хозяйствующих субъ-
ектов-правообладателей, такие 
действия могут быть провере-
ны на предмет соответствия 
иным положениям закона  
«О защите конкуренции», а 
также Федерального закона 
«О рекламе». 

Вывод об окончательной 
квалификации того или иного 
действия устанавливается 
антимонопольным органом в 
ходе рассмотрения каждого 
заявления с учётом конкрет-
ных обстоятельств и собран-
ных доказательств.

Ирэна ШКЕЖЕВА

Уполномоченный по защите прав предпринимателей в КБР  
осуществляет в рабочие дни личный приём субъектов  малого и среднего бизнеса 

по вопросам их прав и законных интересов. 
Обращаться: г. Нальчик, ул. Лермонтова, 22, 4-й этаж. 

Тел.: 40-20-48, 42-29-05. KBR@ombudsmanbiz.ru.

разовались сопутствующие 
производства – цех по пере-
работке бобов сои, комби-
кормовое производство, а 
также пекарня, поставляю-
щая хлебобулочные изделия 
в торговую сеть, школьные 
и дошкольные бюджетные 
учреждения. 

Большое внимание здесь 
уделяется благоустройству 
заводской территории. 

– Там, где это необходи-
мо, уложено асфальтовое 
покрытие. Пару лет назад 
отремонтировали часть огра-
ды и заменили шлагбаум на 
въезде, – перечисляет Ю. Ко- 
лесников. – В 2020 году за-
планирована модернизация 
весового оборудования: на 

смену механическим авто-
мобильным весам придут 
электронные. На флагштоках 
будут подняты флаги Май-
ского района, нашего пред-
приятия и организаций, с 
которыми мы сотрудничаем.

СОЦИАЛЬНАЯ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 

БИЗНЕСА
ООО «Майское ХПП» ока-

зывает благотворительную 
помощь детским садам, шко-
лам, больницам, участвует в 
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ЕГЭ 
для родителей

 

Около шести десятков родителей в Нальчике 
снова сели за школьные парты, чтобы прове-
рить свои знания и увидеть процесс экзамена 
изнутри. В гимназии №14 прошёл городской 
этап всероссийской акции «Единый день сда-
чи ЕГЭ родителями». 

В числе участников – ро-
дители школьников со всего 
города, представители различ-
ных профессий и возрастных 
групп. Также на площадке 
присутствовали представители 
Министерства просвещения, 
науки и по делам молодёжи 
КБР, департамента образова-
ния города, средств массовой 
информации и общественные 
деятели. 

Инициатором всероссий-
ской акции выступает Феде-
ральная служба по надзору в 
сфере образования и науки.  
Акция уже прошла во всех 
муниципальных образова-
ниях Кабардино-Балкарии, и 
Нальчик стал завершающим 
пунктом в списке. 

– В этом году акция про-
ходит в пятый раз. При под-
готовке к ЕГЭ для выпускни-
ков важны не только знания, 
которые они приобрели за 
все годы учёбы в школе, но 
и психологический настрой, 
– рассказала заведующая 
сектором мониторинга каче-
ства образования и аттестации 
обучающихся Министерства 
просвещения, науки и по де-
лам молодёжи КБР Оксана 

Дышекова. – Здесь большую 
роль играет семья, поэтому мы 
хотели познакомить родителей 
с тем, как проходит процедура, 
чтобы они поучаствовали во 
всех этапах экзамена, начиная 
с регистрации. В этом году 
акция посвящена 75-летию По-
беды в Великой Отечественной 
войне, мини-экзамен прово-
дится по истории.

Основная цель акции – рас-
сеять всевозможные мифы, 
связанные с единым государ-
ственным экзаменом, сделать 
эту процедуру максимально 
прозрачной для её участни-
ков, помочь родителям и пе-
дагогам снять напряжение, 
накапливающееся по мере 
подготовки.

Родители сдавали облег-
чённый вариант экзамена 
по истории, так как обычное 
время сдачи составляет три 
часа пятьдесят пять минут, 
но чтобы не задерживать ро-
дителей, организаторы ак-
ции предоставили им сокра-
щённые варианты тестовых 
заданий, аналогичных тем, 
которые предстоит выполнять 
выпускникам. 

Пробный экзамен прово-

дился в точном соответствии 
с правилами организации 
итоговой аттестации школь-
ников в пунктах проведения 
экзаменов. Перед тем как 
направиться в аудитории, 
участники прошли через 
металлодетектор и сдали 
все мобильные устройства 
и электронные гаджеты. Как 
и выпускникам, родителям 
можно было иметь с собой 
только паспорт и чёрную ге-
левую  ручку. 

Участникам показали, как 
проводится рассадка в ауди-
ториях, провели инструктаж по 
заполнению бланков, проде-
монстрировали, как осущест-
вляются технология печати 
экзаменационных материалов 
и сканирование работ. 

По истечении экзамена 
родители имели возможность 

забрать задания с собой, что-
бы решить их с детьми. Ре-
зультаты были обработаны в 
день акции и предоставлялись 
каждому участнику конфиден-
циально.

Многие родители пережива-
ли не меньше старшеклассни-
ков, которым ещё только пред-
стоят выпускные испытания. 
Впрочем, вместе с волнением 
родители испытали и интерес – 
потому что никто из них в свои 
школьные годы не сталкивался 
с системой ЕГЭ, поэтому воз-
можность увидеть всё изнутри 
привлекла их внимание. И, 
конечно же, многие участники 
захотели проверить собствен-
ную память и оценить уровень 
знаний в области истории. 

Родители оказались при-
ятно удивлены дружелюбной 
атмосферой и удобной систе-
мой тестирования и оценки 
результатов. 

– Я разговариваю с выпуск-
никами и понимаю, что они 
смогут сдать экзамен, – от-
метил исполняющий обязан-
ности министра просвещения, 
науки и по делам молодёжи 
КБР Ауес Кумыков. – Большин-
ство из них настроены хорошо, 
готовы и верят в свои знания. 

Также он подчеркнул, что, 
зная всю специфику экзаме-
на, родители сумеют помочь 
выпускникам справиться с 
волнением, дать полезные со-
веты и объяснить, чего именно 
стоит ожидать от единого го-
сударственного экзамена и на 
какие области стоит обратить 
внимание при подготовке.

Марина МАЗУРЕНКО.
Фото Камала Толгурова

Координационный комитет под председатель-
ством первого заместителя руководителя Адми-
нистрации Президента Российской Федерации 
Сергея Кириенко подвёл итоги очередного кон-
курса Фонда президентских грантов. «Ваша орга-
низация вошла в число победителей и получит 
грант Президента Российской Федерации» – та-
кое сообщение поступило несколько дней назад 
в адрес Совета женщин г.о. Нальчик – одного из 
самых активных общественных объединений на-
шей республики.

 

Стремление сделать мир лучше

Местная общественная 
организация, которой с  
2011 г. руководит  Лидия 
Дигешева, реализует  ряд  
социа льных  проектов : 
«Дружная семья – успеш-
ная семья», «Здоровый об-
раз жизни женщин – основа 
здорового генофонда обще-
ства», «Женщины – оплот 
счастливого детства», «По-
вышение статуса женщи-
ны, матери и семьи – один 
из факторов сохранения 
человеческих ценностей». 
Все они направлены на 
развитие  активного уча-
стия жительниц столицы 
Кабардино-Балкарии в об-
щественно-политической 
жизни города, поддержку 
традиции бережного отно-
шения к женщине-матери.

Общественной органи-
зацией также проводится  
много мероприятий по  под-
держке малообеспеченных 
семей и пропаганде лучших 
традиций и семейных ценно-
стей народов КБР. Деятель-
ность  по патриотическому 
воспитанию молодёжи, про-
ведению благотворительных 
акций для детей коррели-
руется с задачами, реша-
емыми государственными 
учреждениями образования.

Как пояснила Лидия Ха-
зизовна, новый проект Со-
вета женщин г.о. Нальчик 
«Росткам таланта – нашу 
заботу» направлен на вы-
явление и поддержку во-
кально одарённых детей из 

малообеспеченных семей. С 
целью выявления в данной 
социальной группе детей 
с одарённостью в обла-
сти вокального искусства, 
проведения конкурсов и 
мастер-классов к реализа-
ции проекта привлечены 
высокопрофессиональные 
кадры. С большим  энтузи-
азмом приняла приглаше-
ние участвовать в проекте 
и вложила немало труда в 
его разработку народная 
артистка Российской Феде-
рации, заведующая кафе-
дрой вокального искусства и 
дирижирования Северо-Кав-
казского государственного 
института искусств, про-
фессор Наталия Гасташева, 
которая как член городского 
Совета женщин принимает 
активное участие во многих 
мероприятиях, проводимых 
этой организацией.

Общественная органи-
зация тесно сотрудничает 
с колледжем культуры и 
искусств СКГИИ. В состав 
городского Совета женщин 
входят известные певицы 
республики, преподаватели 
колледжа Галина Таукенова 
и Ирина Даурова. Традици-
онными стали проводимые 
с широким участием сту-
дентов совместные празд-
ничные мероприятия, посвя-
щённые  Дню Победы, Меж-
дународному дню семьи, 
Дню России, Дню пожилого 
человека. Заслуженная ар-
тистка Кабардино-Балкарии, 

Ингушетии и Южной Осетии 
Ирина Даурова с удовлет-
ворением восприняла при-
глашение принять участие 
в проекте, цель которого – 
предоставить победителям 
конкурсного отбора возмож-
ность получить начальное 
музыкальное образование 
и участвовать в фестивалях 
и других творческих меро-
приятиях регионального, 
окружного и всероссийского 
уровней. 

Готовность войти в число 
партнёров проекта и ока-
зывать помощь в его реа-
лизации выразили местная 
администрация г.о. Наль-
чик, городской департамент 
образования, руководство 
методического центра по 
художественному образова-
нию Министерства культуры 
КБР, руководство СКГИИ и 
входящего в состав вуза кол-
леджа культуры и искусств, а 
также Фонда культуры КБР и 
других учреждений.

– В конкурсе на получе-
ние президентского гранта 
было подано 9308 заявок. 
Наш проект «Росткам та-
ланта – нашу заботу» вошёл 
в число 2017, получивших 
государственную поддерж-
ку, – рассказала Лидия 
Хазизовна. – Для нас это 
большая честь и серьёз-
ная ответственность перед 
членами конкурсной комис-
сии, которые, обращаясь 
к авторам проекта, пишут: 
«Реализуйте проект так, 
чтобы мы могли с гордостью 

рассказать о его результатах 
главе государства… Мы 
всегда готовы прийти на 
помощь тем, кто старается 
сделать наш мир лучше». 
Следуя рекомендациям ге-
нерального директора Фон-
да президентских грантов 
Ильи Чукалина, мы наме-
рены качественно провести 
запланированные меропри-
ятия, достичь заявленных 
в проекте результатов и 
отчитаться перед фондом. 
При этом надо предельно 
корректно и экономно под-
ходить к использованию 
предоставленных государ-
ством финансовых средств 
и быть информационно от-
крытыми – чтобы в городе 
знали о нашей работе. 

Для достижения этой 
цели авторами проекта раз-
работана оригинальная ме-
тодика. Мы уверены, что 
всё задуманное получится. 
Главное – правильно рас-
пределить время и силы. А 
помощников в добрых делах 
у нас всегда много – это не 
только активистки нашей 
организации, но и мужчины 
– государственные и обще-
ственные деятели, а также 
волонтёры и молодёжь. Нас 
много, вместе мы сумеем 
поддержать ростки таланта, 
дать шанс детям из мало-
обеспеченных семей при-
коснуться к прекрасному 
вокальному искусству, раз-
виться эстетически и нрав-
ственно. 

Варвара ШЕСТАКОВА

 

Жизнь следует измерять 
не годами, а поступками 

 Идеально, когда 
между силой воли 
и мудростью суще-
ствует гармония. И 
не важно, что имен-
но делаешь, важно, 
чтобы всё, к чему ты 
прикасаешься, меня-
ло форму и содержа-
ние, становилось не 
таким, как раньше, 
чтобы в нём остава-
лась частица тебя 
самого…

Для Таладина Наховича 
Кокова, который завтра от-
метит 80-летний юбилей, 
этот постулат подходит по 
всем параметрам. По его 
убеждению, венцом всех 
способностей является здра-
вый смысл, при котором 
мало в жизни творить хоро-
шие вещи, их надо делать в 
своё время. А я бы добавил, 
что талант знает, что делать, 
а здравый смысл подскажет, 
когда делать и как делать.  
Как говорил Марк Аврелий, 
«пусть дела твои будут та-
кими, какими ты хотел бы 
их вспомнить с высоты про-
житых лет».

4 марта 1940 года в очень 
уважаемой в селении Малка 
(по-старому Трамово) Золь-
ского района семье Нахо и 
Саимат Коковых родился 
третий ребенок, которого по 
желанию родной тётушки на-
звали нетрадиционным для 
адыгов именем Таладин, 
созвучным с именем стар-
шего брата – Джамалдином, 
который впоследствии стал 
известным филологом, док-
тором наук,  профессором 
КБГУ. 

 – Детство моё совпало с 
трудным периодом Великой 

Отечественной войны, – 
делится воспоминаниями 
юбиляр. – Родителям при-
ходилось крайне трудно, но 
они сделали всё возможное 
и невозможное, чтобы стар-
шие брат,  сестра и я полу-
чили образование в школе. 

В 1963 году после оконча-
ния сельскохозяйственного 
факультета Кабардино-Бал-
карского госуниверситета по 
специальности «зоотехния» 
Таладин Коков по распре-
делению начал работать 
главным зоотехником овце-
совхоза «Каменномостский» 
Зольского района. Через 
два года молодой одарён-
ный специалист изъявил 
желание поступить в аспи-
рантуру и в 1968 году блестя-
ще защитил кандидатскую 
диссертацию на соискание 
учёной степени кандидата 
сельскохозяйственных наук.

– Таладин Нахович в 
числе тех, кто стоял у ис-
токов высшего аграрного 
образования в республике, 
– отмечает ректор Кабар-
дино-Балкарского государ-
ственного аграрного универ-
ситета имени В.М. Кокова 
Аслан Апажев. – Аграрной 
науке верой и правдой он 
служит на протяжении 55 

лет, и, надо подчеркнуть, что  
Т.  Коков прошёл все ступени 
научно-педагогической дея-
тельности –  от ассистента 
профильной кафедры до 
проректора вуза по научно-
исследовательской работе. 
Особо стоит отметить, что 
в кризисные 90-е годы про-
шлого века, когда престиж 
аграрной науки упал до кри-
тической отметки, Таладин 
Нахович, будучи прорек-
тором, приложил немало 
усилий для поддержания 
уровня научно-исследова-
тельской и педагогической 
работы в нашем учебном 
заведении.

Неуёмный созидательный 
талант, высокая ответствен-
ность и требовательность 
Т. Кокова стали одной из 
главных предпосылок акти-
визации в главном аграрном 
вузе республики комплекса 
научных исследователь-
ских проектов, имевших 
для аграрного сектора и 
профильной науки КБР эко-
номическую и социальную 
значимость.

Он на высоком научном 
уровне на протяжении мно-
гих лет занимается актуаль-
ными проблемами исполь-
зования в животноводстве 
регионов Северного Кавказа 
бентонитовых глин для оп-
тимизации минерального 
питания сельхозживотных и 
птицы. Таладин Коков издал 
около 130 научных трудов, 
которые получили достой-
ную оценку зарубежных и 
российских исследователей.

Профессор Т. Коков так-
же является членом советов 
по защите докторских дис-
сертаций при КБГАУ им.  
В. М. Кокова и Горском 
аграрном университете 
РСО-Алания.

Заслуги Таладина Кокова 
получили высокую оценку и 
признание органов государ-

ственной власти и научного 
сообщества, он  носит высо-
кие звания «Заслуженный де-
ятель науки КБР», «Почётный 
работник высшего профес-
сионального образования 
Российской Федерации». 
Имя одного из корифеев 
аграрной науки Таладина 
Наховича Кокова занесено 
в Международную адыгскую 
(черкесскую) энциклопедию.

Ко всему хочется доба-
вить, что у юбиляра-про-
фессора  семья из медиков: 
сын Анзор – кандидат меди-
цинских наук, главный врач 
санатория «Огонёк»,  дочь 
Мадина – тоже кандидат 
медицинских наук, заведует 
отделением нальчикской 
городской инфекционной 
больницы. Супруга Любовь 
Хабасовна на протяжении 
многих лет (до выхода на 
заслуженный отдых) про-
работала в городской ин-
фекционной больнице, где 
пользовалась особым ува-
жением у сослуживцев и 
руководства учреждения 
здравоохранения.     

 – Мы рождаемся на свет 
со способностями и силами, 
позволяющими делать поч-
ти всё. Во всяком случае, 
эти способности таковы, что 
могут повести нас дальше, 
чем можно себе  предста-
вить. Но только упражнение 
может сообщить нам умение 
и искусство в чём-либо и 
вести нас к совершенству.  
Самые лучшие наши дела 
те, которые совершаются не 
по принуждению, а по до-
брой воле и в соответствии с 
природными склонностями, 
– говорит Таладин Нахович.

И, как принято утверж-
дать, в жизни созидательных 
личностей предела совер-
шенству нет…

Борис БЕРБЕКОВ.
Фото из семейного 

архива 

 

Церемония закрытия нача-
лась с видеоотчёта о ключевых 
моментах соревнований и ра-
боте участников на площадках.

Соревнования проходили в 
четыре дня на семи площадках, 
в числе которых – Кабардино-
Балкарский колледж «Строи-
тель», Кабардино-Балкарский 
торгово-технологический кол-
ледж, Кабардино-Балкарский 
автомобильно-дорожный кол-
ледж, педагогический колледж 
КБГУ им. Х.М. Бербекова, Ка-
бардино-Балкарский агропро-
мышленный колледж им. Б.Г. 
Хамдохова, Торгово-технологи-
ческий колледж и медицинский 
колледж «Призвание». 

Часть соревнований про-
ходила в новых мастерских и 
лабораториях, которые откры-
лись в нескольких учреждени-
ях среднего профессиональ-
ного образования КБР в рам-
ках реализации программы 
«Государственная поддержка 
профессиональных образова-
тельных организаций в целях 
обеспечения соответствия 
их материально-технической 
базы современным требова-
ниям» федерального проекта 
«Молодые профессионалы» в 
2019 году.

Также программа чемпи-
оната предусматривала вы-
ставку профессионального 
мастерства, мастер-классы по 
номинациям, «круглые столы», 
экспертно-методологический 
совет и экскурсии. 

За работой компетенций 
наблюдали не только эксперты 
–  доступ к площадкам имели 

С каждым годом  популярнее

(Окончание. Начало на 1-й с.) также представители прес-
сы, ученики старших классов 
школ, потенциальные работо-
датели, представители обще-
образовательных учреждений. 
Таким образом организаторы 
стараются расширить движе-
ние молодых профессионалов 
в нашей республике и при-
влечь внимание молодёжи к 
актуальным и востребованным 
рабочим профессиям. 

Поздравить конкурсантов 
пришли почётные гости: заме-
ститель генерального директо-
ра по подготовке кадров союза 
агентства развития профессио- 
нальных сообществ и рабочих 
кадров «Молодые професси-
оналы» (WorldSkillsRussia), 
директор академии союза 
Светлана Крайчинская, пред-
седатель региональной орга-
низации профсоюза работни-
ков народного образования и 
науки КБР, депутат Парламен-
та республики Сергей Карныш, 
министр труда и социальной 
защиты КБР Алим Асанов, 
министр цифрового развития 
Ислам Ашхотов и председа-
тель торгово-промышленной 
палаты КБР Хасан Гукетлов.

– От имени организаци-
онного комитета чемпионата 
поздравляю с успешным за-
вершением четвёртого чемпи-
оната в Кабардино-Балкарии, 
– обратился к собравшимся 
исполняющий обязанности 
министра просвещения, на-
уки и по делам молодёжи, 
заместитель председателя 
оргкомитета чемпионата Ауес 
Кумыков. – Четыре дня про-
летели очень быстро, но этот 

чемпионат запомнится многи-
ми моментами. По количеству 
компетенций и участников и 
уровню экспертов мы пре-
взошли все прошлые респу-
бликанские соревнования. 
Около половины конкурсантов 
работали на новом оборудова-
нии, и я очень надеюсь, что в 
скором будущем все участники 
будут проходить конкурсную 
процедуру именно в таких со-
временных лабораториях и ма-
стерских, что  даст серьёзный 
толчок движению «Молодые 
профессионалы» в нашей 
республике.

Ауес Кумыков также вы-
разил благодарность феде-
ральному руководству дви-
жения «WorldSkillsRussia», 
организационному комитету 
чемпионата, экспертам и во-
лонтёрам, а также участникам 
и их преподавателям.

Помимо подведения итогов 
и вручения наград, участники 
чемпионата смогли насладить-
ся концертной программой 
с участием артистов респу-
бликанской эстрады, а также 
детских и взрослых хореогра-
фических коллективов. 

По итогам чемпионата пер-
вые места заняли: «Дошколь-
ное воспитание» – Алёна 
Кишева, «Преподавание в 
младших классах» – Алина 
Кушхаунова, «Преподавание 
в младших классах – юниоры» 
– Хава Лъянова,  «Препода-
вание в младших классах 50+ 
(навыки мудрых)» – Хацаца 
Чамалова, «Сухое строитель-
ство и штукатурные работы» 
– Алим Чапаев, «Облицовка 

плиткой» – Рамазан Бейту-
ганов, «Кирпичная кладка» 
– Инал Машуков, «Сварочные 
технологии» – Григорий Кулеш, 
«Мобильная робототехника – 
юниоры» – Мурадин  Кануков 
и Даниил Хромцов,  «Сетевое 
и системное администриро-
вание» – Сергей Ким, «Тех-
нологии моды»  – Камила 
Кохова, «Парикмахерское 
искусство» – Камилла Гукеже-
ва, «Национальный мужской 
костюм (черкеска)» – Фатима 
Мержоева, «Медицинский и 
социальный уход – юниоры» 
– Милана Шалова, «Меди-
цинский и социальный уход» 
– Ислам Гелоев,  «Поварское 
дело» – Мурат Бештоев, «Вы-
печка осетинских пирогов» 
– Салима Озюкова, «Эксплу-
атация сельскохозяйственных 
машин» – Эльдар Маиров, 
«Ремонт и обслуживание лег-
ковых автомобилей» – Эльдар 
Кумышев, «Дошкольное вос-
питание – юниоры» – Артём 
Голубничий, демонстрацион-
ная компетенция «Промыш-
ленное садоводство» – Ах-
мед Дзугулов, «Стоматология 
ортопедическая» – Исмаил 
Аслануков. 

Теперь победителям пред-
стоит показать свои навыки 
и умения на национальном 
чемпионате, а нам остаётся 
болеть за них в ожидании 
новых побед и надеяться, что 
кто-то из наших ребят сумеет 
представить республику и 
страну  на международных 
соревнованиях. 

Оксана СОКОЛОВА.
Фото Артура Елканова

В столице Кабардино-Балкарии 
прошёл городской антинаркотиче-
ский форум «Мой выбор ver.1.0», 
ставший частью реализации муни-
ципальной программы «Профилак-
тика наркомании и токсикомании в 
городском округе Нальчик на 2017-
2021 гг.». 

Форум организован управлением 
по физической культуре, спорту и 
делам молодёжи горадминистрации 
и ассоциацией молодёжи Нальчика 
при поддержке Кабардино-Балкар-

ского государственного аграрного 
университета им. В.М. Кокова, его 
участниками стали лидеры учениче-
ского самоуправления нальчикских 
школ. 

Чтобы профилактика наркома-
нии была действенной, необходимо 
говорить с молодёжью на её язы-
ке, помогая осознать всю степень 
опасности психоактивных веществ и 
химической зависимости. Для этого 
молодые люди обучились по направ-
лению «основы event-менеджмента» 

программы неформального образо-
вания. Работая в смешанных группах, 
активисты разрабатывали программы 
мероприятий для профилактики нар-
комании в молодёжной среде. Итогом 
форума стало формирование семи 
уникальных идей антинаркотических 
мероприятий. Претворить их в жизнь 
молодые люди должны до второй по-
ловины апреля, а затем презентовать 
результаты на городском антинаркоти-
ческом форуме «Мой выбор ver.2.0».

Лика САМОЙЛОВА

 Правильный выбор 
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Материалы рубрики подготовили Альберт ДЫШЕКОВ и Ирэна ШКЕЖЕВА

«КБП» продолжает знакомить читателей с победителя-
ми выставки инновационных проектов молодых учёных 
в КБГУ. «Материал поддержки полифениленисульфона» – 
проект студента 3-го курса института химии и биологии 
КБГУ Хасана Мусова.

Поддержим полимеры

Суть проекта неспециалисту объ-
яснить довольно трудно. Для этого не-
обходимо хорошо представлять себе 
работу чуть ли не самого передового 
изобретения в арсенале современных 
учёных – 3D-принтера. Этот станок спо-
собен на основе цифровой модели «вы-
растить» деталь практически из любого 
материала. 

– В нашей лаборатории имеется такой 
принтер, на котором мы производим 
детали из самых различных материалов, 
которые сами и разработали, – объ-
ясняет Хасан Мусов. – Полифениле-
нисульфон – один из них. Это  супер-
конструкционный полимер, способный 
выдерживать высокие температуры. 

При производстве принтером дета-
лей из этого полимера возникает ряд 
трудностей. К примеру, если деталь 
имеет сложную форму и расположен-
ные на весу элементы, то необходима 
дополнительная конструкция – нечто 
вроде каркаса или арматуры, которая 
поддерживает будущую деталь. Это и 
называется «материалом поддержки», 
опираясь на который, «растёт» новая 
производимая 3D-принтером деталь. 

Принтер таким образом «выращивает» 
сразу две конструкции – основную (из 
полифениленисульфона) и поддержи-
вающую (из материала поддержки). 
Потом две эти конструкции аккуратно 
отделяются одна от другой. К материалу 
поддержки предъявляется целый ряд 
требований: он должен выдерживать те 
же условия внешней среды, что и мате-
риал основной детали, не обладать так 
называемой адгезией (проще говоря, не 
должен прилипать), чтобы конструкцию 
поддержки можно было легко отделить 
от основной детали.

– Материалы, ранее использовав-
шиеся в качестве поддерживающих, 
обладали высокой адгезией, к тому же 
отделить их от основных можно было 
только при температуре плюс 225 гра-
дусов С, – объясняет Хасан Мусов. – С 
новым материалом поддержки, что был 
представлен на выставке, мы эти про-
блемы успешно решили. В частности, 
изготовленную из нового материала 
конструкцию поддержки можно отде-
лить от основной детали при комнатной 
температуре. 

По его словам, это позволит про-

дуктивнее работать с таким полезным 
материалом, как полифениленисульфон, 
который успешно применяется в авиапро-
мышленности, машиностроении и ещё 
ряде отраслей. К примеру, из этого по-
лимера изготовлен воздуховод, уже при-
меняемый в производстве авиалайнеров 
МС 21-300, за что лаборатория получила 
благодарность от производителя – улья-
новского филиала авиастроительной 
корпорации «Иркут».

Асхат МЕЧИЕВ.
Фото автора

Ничтожным является условие догово-
ра одного из собственников  (обладателя  
права оперативного управления) помеще-
ния в многоквартирном доме с управляю-
щей компанией об освобождении его от 
обязанности нести расходы по содержа-
нию общего имущества. 

Ничтожный договор

Это положение закона обя-
зало собственника несколь-
ких квартир в многоэтажном 
доме (госучреждение), кото-
рому  принадлежало право 
оперативного управления 
жильём, нести, как и все 
остальные владельцы квар-
тир, расходы по содержанию 
общего имущества.

Правда, для этого потребо-
валось судебное вмешатель-
ство. Из материалов дела 
следовало, что по итогам 
конкурса учреждение заклю-
чило договор с управляющей 
компанией, по которому оно 
освобождалось от оплаты 
расходов по содержанию  
общего  имущества, и обязано 
было оплачивать лишь услуги 
по отоплению. Спустя время 
управляющая компания об-
ратилась в  арбитражный 
суд с иском к учреждению о 
взыскании расходов по содер-
жанию общего имущества. 

Решением суда первой и 
апелляционной инстанций в 
удовлетворении иска было 
отказано. Суды сослались  
на соответствующее условие 
заключённого между  сторо-
нами договора и указали на 
тот факт, что,  участвуя в кон-
курсе по отбору управляющей 
организации и подписывая 
договор, компания  согласи-
лась с данным условием.

Между тем кассационная 
судебная инстанция отмени-

ла эти решения, сославшись 
на ст. 210 ГК РФ, в которой 
оговорено, что собственник 
несёт  бремя содержания 
принадлежащего ему иму-
щества. Указывалась и ст. 
249 ГК РФ, где сказано, что 
каждый  участник долевой 
собственности обязан сораз-
мерно со своей долей уча-
ствовать в уплате платежей  
по общему имуществу, а так-
же в издержках по его содер-
жанию и сохранению. Среди 
доводов, обосновавших от-
мену решений судов первой 
и апелляционной инстанции, 
была ссылка на п. 1 ч.1 ст. 36 
ЖК РФ, в которой сказано, 
что собственникам поме-
щений в многоквартирном 
доме принадлежит на праве 
общей долевой  собствен-
ности общее имущество, в 
том числе межквартирные 
лестничные площадки, лест-
ницы, лифты, лифтовые и 
иные шахты, коридоры, тех-
нические этажи, чердаки, 
подвалы, в которых имеются 
инженерные коммуникации 
и т.д. Также отмечалось, что 
доля расходов на содержа-
ние общего имущества опре-
деляется долей в праве об-
щей собственности на общее 
имущество. Если собствен-
ники  на общем собрании не 
установили фиксированный 
размер этих платежей, то 
он определяется  органом 

местного самоуправления. 
Приводилась также и вы-
держка из решения Консти-
туционного суда РФ по делу 
о проверке конституционности  
положений статей 181.4 и 181.5 
Гражданского кодекса в связи 
с жалобой гражданина, в ко-
торой, в частности, значилось, 
что ЖК РФ устанавливает для 
всех собственников квартир 
обязанность не только нести 
расходы по содержанию при-
надлежащих им помещений, 
но и участвовать в расходах на 
содержание общего имуще-
ства соразмерно своей доле 
в праве общей собственности 
путём внесения платы на со-
держание, т.е. за услуги, ра-
боты по управлению домом,  
за содержание и текущий 
ремонт, за коммуникативные 
ресурсы. Эти расходы возла-
гаются не только на собствен-
ников жилых помещений, но и 
на тех, в чьей собственности 
находятся расположенные в 
многоквартирных домах не-
жилые помещения, кто так 
же заинтересован в поддер-
жании дома в надлежащем 
состоянии.

При этом, указывалось в 
кассационном решении, что 
на принцип равенства дан-
ной обязанности не влияет 
форма собственности (госу-
дарственная, муниципальная 
или частная), так как  плата за 
содержание и ремонт жилого 
помещения устанавливается 
в одинаковом для всех  раз-
мере. Обязанность возникает 
в силу  закона независимо от 
факта пользования общим 
имуществом и не обуслов-
лена наличием договорных 
отношений.

Суд также подробно рас-
смотрел вопросы, определя-

ющие права и обязанности 
собственника  учреждения в 
отношении имущества, на-
ходящегося в  оперативном 
управлении, указав на тот 
факт, что, передав во владе-
ние имущество, собственник  
возлагает на того, кто его 
принял, обязанность по его 
содержанию. Эксплуатация 
государственными органа-
ми и организациями закре-
плённых за ними на праве 
оперативного управления 
или хозяйственного ведения 
административных зданий, 
сооружений и нежилых  по-
мещений осуществляется 
ими самостоятельно за счёт 
средств, выделяемых по сме-
те или иным разрешённым 
источникам.

Вынося решение, касса-
ционный суд указал, что на 
основании п. 1 ст. 422 ГК РФ 
договор  должен соответство-
вать обязательным для сторон  
правилам, установленным за-
коном, действующим на  мо-
мент его подписания. Условие 
государственного контракта о 
нулевой цене за содержание 
общего имущества, отме-
чал суд, противоречит тре-
бованиям ст. 210, 249 ТК РФ,                    
ч. 3 ст. 30, ст. 30, 37, 39, 154, 
158, ч. 4 ст. 162 ЖК РФ, пп. 
34, 35 Правил содержания 
общего имущества и потому 
является ничтожным (п. 2 ст. 
168 ГК РФ). В данном случае, 
постановил суд, размер платы 
за содержание жилого поме-
щения должен определяться  
исходя из величины тарифа, 
установленного уполномочен-
ным публичным органом.

Исковые заявления управ-
ляющей компании  удовлетво-
рены в полном объёме.

Зинаида МАЛЬБАХОВА

Этим же отделом разыскиваются жители столицы 
республики Машуков Адам Хасанович, 1973 г.р., Музы-
ченко Дмитрий Алексеевич, 1968 г.р., Абубекиров Эдуард 
Леонидович, 1966 г.р., Бозиев Исхак Хакимович, 1978 г.р., 
подозреваемые в совершении преступлений.

Если вы обладаете какой-либо информацией, способству-
ющей установлению их местонахождения, просьба сообщить 
по телефонам: 8 (8662) 49-46-02, 49-54-64, 02 или обратиться 
в ближайшее отделение полиции.

Пресс-служба МВД по КБР

Внимание: розыск!
МО МВД России «Прохладненский» 

разыскивается без вести пропавшая 
жительница Прохладного Фоменко 
Ирина Николаевна, 1982 г.р., которая  28 
ноября 2019 года ушла из дома по улице 
Колхозной, и по настоящее время её 
местонахождение неизвестно.

Приметы: на вид 35-40 лет, рост 165-
170 см, телосложение средней полноты, 
волосы русые, лицо смуглое, глаза карие, 
нос прямой.

Если вы обладаете какой-либо инфор-
мацией, способствующей установлению 
её местонахождения, просьба сообщить 
по телефонам: 8 (86631) 7-58-02, 7-67-02, 
02 или обратиться в ближайшее отделе-
ние полиции.

ОУР УМВД России по 
Нальчику разыскивается 
житель столицы респу-
блики Хохлачёв Вита-
лий Сергеевич, 1962 г.р., 
который с 19 июля 2018 
года перестал выходить 
на связь с родными и 
близкими, и по настоя-
щее время его местона-
хождение неизвестно.

Приметы: на вид 50-55 
лет, рост около 170 см, 
среднего телосложения, 
волосы седые, имеется 
лобное облысение, носит 
усы.

В Казани прошёл чемпи-
онат МВД России по боксу. 
Нашу сборную команду во 
главе с тренером – главным 
специалистом УРЛС МВД 
по КБР Борисом Занило-
вым представили сотрудни-
ки УМВД России по Наль-
чику Ахмат Атабиев, Ислам 
Тхашугоев, Залим Куашев, 
Азамат Кардангушев, Харун 
Бозиев и Аслан Хабилов.

БРОНЗОВЫЕ

В спорткомплексе «Гео-
лог»  (Тырныауз) прошло 
личное первенство респу-
блики по тяжёлой атлетике 
среди юношей и девушек 
(до 14 лет).

КТО СКАЗАЛ, ЧТО ТРЕНИРОВАТЬ ВДВОЁМ ПЛОХО?

По итогам соревнований во второй 
группе командного первенства коман-
да МВД по КБР заняла третье место, 
уступив второе УМВД России по Воло-
годской области и первое УМВД России 
по   Владимирской области.

В соревнованиях, организованных 
Минспорта и Федерацией тяжёлой атле-
тики КБР, участвовали юные тяжелоат-
леты из Баксанского, Прохладненского, 
Терского, Урванского, Эльбрусского 
районов и городского округа Баксан. 
Победителями в своих весовых катего-
риях стали: Эльмира Анахаева, Малика 
Бичекуева, Кристина Кунтишева, Алана 
Скрипко, Алим Анахаев, Кемран Хапаев, 
Кантемир Тезов, Мурат Барасбиев, Ис-
лам Дадуев, Махмуд Кадыров, Темирлан 
Эльдаров, Таулан Богатырёв, Алим и 
Шагабан Джаппуевы.

Спортсменов тренируют З. Гумаев, 
М. Унежев, В. Шикемов, М. Маккаев,                 
А. Хамурзов. Особенно отличился тре-
нерский тандем М. Шаов – М. Узденов, 
подготовивший шестерых (почти полови-
ну) победителей первенства.

Мастер спорта ФИДЕ из Нарткалы  Алек-
сандр Козак стал победителем первого этапа 
Кубка КБР по быстрым шахматам.

ПЕРВЫЙ ЭТАП
ВЫИГРАЛ КОЗАК

Тырныаузский спорткомплекс «Геолог» 
стал местом проведения спартакиады уча-
щихся республики. 

ОТБОР  НА СПАРТАКИАДУ

 УЧАЩИХСЯ РОССИИ

В лично-командных соревнованиях участвовали юные бога-
тыри из  Баксанского, Прохладненского, Терского, Урванского, 
Чегемского, Черекского, Эльбрусского районов и городского 
округа Баксан.

Сильнейшие получали право участвовать в спартакиаде 
России (II и III этапы), а потому с мотивацией ни у кого проблем 
не было. В командном зачёте первенствовали штангисты 
Баксанского района, набравшие в сумме 274 очка. На втором 
и третьем местах соответственно тяжелоатлеты Урванского 
(272) и Черекского районов (172). 

В личном зачёте победителями в своих весовых ка-
тегориях стали: Кантемир Кумышев, Андрей Лысенко, 
Илона Созаева, Алина Малухова, Лидия Саморукова, 
Алан Ерижоков, Тамерлан Джаппуев, Мурат Утов, Аслан 
Иванов, Никита Чёрный, Ислам Аттоев, Герман Качмазов 
и Тимур Мариев.

Он набрал восемь очков из девяти возможных. Турнир 
проходил по швейцарской системе в девять туров при 27 
участниках. 

Второе место занял мастер спорта ФИДЕ, нальчанин Да-
вид Темирканов, набравший семь очков. По 6,5 очка набрали 
кандидат в мастера спорта Артур Танов (Нальчик) и мастер 
спорта Чамал Гедгафов (Заюково). 

Ветеранский приз выиграл Мажмудин Кармов (Нальчик). 
Среди женщин и девушек лучшей была нальчанка Фати-

ма Шахмурзова. Давид Елканов (Нальчик) отличился среди 
юношей до 17 лет. 

Победители и призёры награждены грамотами и призами 
Федерации шахмат и шашек КБР. За первое место даётся 20 
кубковых очков, за второе – 18 и т.д. По итогам шести этапов 
определятся 20 лучших спортсменов, которые разыграют 
Кубок КБР  10-11 октября.

КУПЛЮ ЗОЛОТЫЕ КОРОНКИ (ЛОМ)

Обращаться по тел.: 8-918-828-80-76, 8-928-483-34-24

 Осетинский национально-культурный центр «Ныхас» 
выражает глубокое соболезнование КОКОЕВУ Альберту 
Султановичу, семье, родным и близким по поводу кончины 
матери КОКОЕВОЙ-КАБАЛОЕВОЙ Малины Аминовны.

У двухлетнего Артура из Кабардино-Балкарии – синдром Ундины. 
Пациенты с таким диагнозом могут умереть от остановки дыхания. 
Болезнь очень редкая, врачи часто не могут распознать её и назначить 
правильное лечение. 

Сейчас ребёнка доставили в Санкт-Петербург. Ему предстоят долгое 
лечение и реабилитация. Объявлен сбор на 400 тысяч рублей. 

Просим откликнуться всех неравнодушных людей, чтобы подарить 
Артуру возможность жить полноценной жизнью.

Реквизиты счёта для помощи: 5469 6000 3858 5196.
Телефон 8-928-719-85-42 (Мама Артура Анастасия).

Поможем ребёнку

В СУ СК РФ по КБР  возбуждено уго-
ловное дело в отношении жителя Про-
хладненского района, подозреваемого 
в убийстве  и покушении на убийство 
двух  человек.

По версии следствия,  12 февраля 
около 3 часов ночи на территории произ-

водственной базы в  городе Прохладном 
выпивали трое мужчин. Между ними 
вспыхнула ссора, и подозреваемый 
ранил  ножом обоих  собутыльников. 
Случайный свидетель  происшествия до-
ставил раненых мужчин в медицинское 
учреждение. Благодаря своевременно 

оказанной медицинской помощи врачам 
удалось сохранить жизнь одному, второй   
скончался от обильной кровопотери.

Подозреваемый заключён под стра-
жу, сообщает старший помощник ру-
ководителя следственного управления  
Мурат Багов.

В  ходе ссоры

А. Машуков Д. Музыченко Э. Абубекиров И. Бозиев


